

弥生時代から、先進的な地域だった



田能遺跡

弥生時代の大集落跡「田能遺跡(国指定史跡)」からは、人骨とともに木棺墓が発見されたほか、銅剣鋳型など貴重な遺物をはじめとする大量の土器や石器が出土し、当時の先進的な暮らしぶりを知る貴重な手がかりが得られました。海岸線沿いの土地は、奈良時代以降荘園として開発され、流通の場として繁栄。荘園の領主は京都や奈良の貴族や寺社が多く、尼崎は当時から都とのつながりが深い地域でした。

田能資料館



西国から都への中継地点・大物



国周 文治四年摂州大物浦難風の図

源氏と平氏が激しく争った平安時代の終わりごろ、神崎川河口に近い大物は人や物資を行き交う港として栄えていました。兄・源頼朝と対立した源義経や弁慶たちが、九州へ逃れようと嵐のなか大物から船出して遭難した逸話は、能「船弁慶」や淨瑠璃・歌舞伎「義経千本桜」に取り入れられ人気を集めました。

秀吉が尼崎で危機一髪！ゆかりの寺も

備中高松城の戦いにあった羽柴秀吉は、本能寺の変を知って京都に向けて大移動を開始。のちに「中国大返し」と呼ばれるこの強行軍では、尼崎にも足を踏み入れました。

伝説では、武庫川の草むらからキジが飛び立つのを見た秀吉は、待ち構える明智軍勢に気づいて進路を変更したとされ、この地は「雉ガ坂(きじがさか)」と呼ばれています。

また、秀吉が逃げ込んだとされる廣徳寺には、秀吉が僧に変装して難を逃れた逸話「味噌すり坊主」にまつわる品々のほか、朱印状、寺領目録などが残されています。

Topics

地名に海辺の名残を留める尼崎

大阪湾の沿岸潮流や、武庫川・猪名川が運ぶ土砂が堆積し、北から南へと形成された尼崎。「潮江」「長洲」「杭瀬」「尾浜」「難波(なにわ)」など、内陸部がかつて海辺の土地だったことを表す地名がたくさん残されています。



豊かな歴史をもつ尼崎

紀元前から進んだ文化を持った人々が暮らし、古代から中世にかけては海陸交通の要衝として、近世には城下町として発展しました。近代に入ると日本有数の工業都市として栄えるなど、尼崎は歴史の中で、常に重要な位置を占めてきました。

大坂の西を守る要、「尼崎城」築城

江戸時代初期、譜代大名の戸田氏鉄(とだうじかね)を藩主に尼崎城が築城されました。今の尼崎市や伊丹市から神戸市の須磨まで、海岸部を中心に広い領地を持ち、阪神間唯一の城下町が形成されました。

築城に伴い城の西側につくられた寺町には11の寺院が残されていて、当時の佇まいを現在に伝えています。

「尼崎市」の誕生とまちの発展

明治維新によって尼崎藩はなくなり、尼崎城も廃城となりましたが、産業・交通の発達など、徐々に近代化・都市化が進み、大正5年には尼崎市が誕生しました。

戦後は商店街の再建から活気を取り戻し、平成28年には市制100周年を迎える、「ひと咲き まち咲き あまがさき」を目指した新たな一步を踏み出しました。



145年の時を経て、尼崎城再建



尼崎で創業した家電量販店の創業者の寄贈により、尼崎城が廃城から145年振りに再建され、平成31年3月29日にオープンしました。

江戸時代の城下町にタイムスリップできる「大迫力VRシアター」など、尼崎の歴史や文化を発見・体験できる魅力が満載。「来て・見て・触って・体験してもらう」ことで、いつまでも愛されるみんなの尼崎城を目指します。

Topics

伝統産業「菰樽(こもだる)」

上方から江戸に酒を運搬する際、樽が破損しないように菰を巻きつけたのがはじまりとされます。灘の酒造業の発展とともに尼崎では菰樽づくりが盛んに行われ、現在では全国シェアの約8割を占めています。

